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近年来，学术界掀起了一股江南
文化研究的热潮。一时间，泛江南、大
江南 、中江南 、小江南等各种概念引
发了不少讨论。在长三角一体化上升
为国家战略之后，无论是江南的区域
概念 ，还是江南的文化研究 ，都在发
生重大、积极的变化。

关于长三角一体化，有两个规划
十分重要：

一个是 2010 年 5 月国务院正式
批准实施的《长江三角洲地区区域规
划》， 确立了长江三角洲地区发展的
战略定位，即亚太地区重要的国际门
户、全球重要的现代服务业和先进制
造业中心、具有较强国际竞争力的世
界级城市群。

还有一个是 2016 年 5 月国务
院常务会议通过的 《长江三角洲城
市群发展规划 》， 提出到 2030 年要
将长三角城市群建设成为面向全
球 、辐射亚太 、引领全国的世界级城
市群 ， 成为与美国东北部大西洋沿
岸城市群 、北美五大湖城市群 、日本
东海道城市群 、欧洲西北部城市群 、

英国中南部城市群并肩的第六大世
界级城市群。

根据这两个重要规划，长三角一
体化本质上可以说就是长三角城市
群的一体化，更是以长三角置身于世
界顶级城市群的一体化。在这一宏观
背景与视野下，需要跳出以往有关江
南内涵与外延的固有视域，从以当今
上海为龙头的“新江南”时空定位，对
这一 “长三角—新江南 ”一体化区域
版图进行重新思考与建构。

引领“长三角—新江南”一体化发展
———梅新林在首届长三角江南文化论坛的演讲

梅新林 现任浙江省人大
常委、教科文卫委员会副主任委
员，浙江省社联副主席，曾任浙
江师范大学校长、 党委书记，浙
江工业大学党委书记。在全国率
先成立江南文化研究中心，创办
《江南文化论坛》，推动江南文化
研究。
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在以往的江南概念系统中 ，大致形成了泛
江南 、大江南 、中江南 、小江南的不同空间指
向 ，总体上呈现由西而东 、由大而小 、由泛而专
的演变趋势 。

其中，“泛江南”所指区域范围为长江以南地
区， 涉及今天长江中下游的广大区域；“大江南”

包括上海、江苏、浙江、安徽、江西、湖北、湖南和
福建北部地区；“中江南”进一步缩小，一是指今
天上海、浙江、江西之全部以及江苏、安徽两省的
长江以南部分，二是指除去江西部分，包括上海、

浙江之全部以及江苏、安徽的长江以南部分；“小
江南”特指环太湖流域地区，最为通行的有苏松
常镇宁杭嘉湖“八府说”。

“新江南”不同于泛江南、大江南、中江南、小
江南的区域概念，而以国务院颁布的《长江三角
洲城市群发展规划》 为依据， 主要纳入上海、江
苏、浙江、安徽“三省一市”的 26 个城市。

其中， 除了居于核心和龙头地位的上海之
外，包括江苏的南京、镇江、扬州、常州、苏州、无
锡、南通、泰州、盐城，浙江的杭州、嘉兴、湖州、绍

兴、宁波、舟山、金华、台州，安徽的合肥、芜湖、滁
州、马鞍山、铜陵、池州、安庆、宣城。

由此重组的 “长三角—新江南 ”一体化区
域版图 ，大致可划分为以下三个层级 ：中心区
域———以环太湖流域地区为 “新江南 ”的中心
区域 ， 相当于现在的上海以及南京 、 苏州 、无
锡 、常州 、镇江 、杭州 、嘉兴和湖州 ；次中心区
域———除上述中心区域之外 ，还包括长三角城
市群的其他城市 ；外缘区域———未纳入长三角
城市群中的江苏 、浙江 、安徽三地的其他相关

城市 ，包括宿迁 、淮安 、徐州 、连云港 、丽水 、温
州 、衢州 、黄山 、六安 、宿州 、淮北 、蚌埠 、阜阳 、

淮南 、亳州 。

借鉴“雁阵经济模型”，可以总结归纳为以上
海为龙头，带动南京、杭州两翼的“雁阵模型”，继
而延伸至引领全国、辐射亚太、面向世界三个层
级的更大规模、更高层级的“雁阵模型”。这样，我
们就得以跳出江南文化研究的固有视域，在赋予
更多时代性的同时，让江南文化研究与长三角一
体化紧密联系起来。

按照《长江三角洲城市群发展规划》要求，应
重点发挥上海龙头带动的核心作用和区域中心
城市的辐射带动作用，推动南京都市圈、杭州都
市圈、合肥都市圈、苏锡常都市圈、宁波都市圈的
同城化发展，强化沿海发展带、沿江发展带、沪宁
合杭甬发展带、沪杭金发展带的聚合发展，构建
“一核五圈四带”的网络化空间格局。

“一核”意指提升上海全球城市功能。按照打
造世界级城市群核心城市的要求，加快提升上海

城市核心竞争力与综合服务功能，加快建设具有
全球影响力的科技创新中心，进一步发挥浦东新
区引领作用，推动非核心功能疏解，推进与苏州、

无锡、南通、宁波、嘉兴、舟山等周边城市协同发
展，引领长三角城市群一体化发展，提升服务长
江经济带和“一带一路”的能力。

“五圈”意指促进五个都市圈同城化发展。具
体来看，它包含两个层级：

第一层级是省会城市都市圈。一是南京都市

圈，包括南京、镇江、扬州；二是杭州都市圈，包括
杭州、嘉兴、湖州、绍兴；三是合肥都市圈，包括合
肥、芜湖、马鞍山。

第二个层级是非省会重要城市都市圈。一是
苏锡常都市圈，包括苏州、无锡、常州；二是宁波
都市圈，包括宁波、舟山、台州。前者要求全面强
化与上海的功能对接和互动， 加快推进沪苏通、

锡常泰跨江融合发展；后者要求高效整合三地海
港资源和平台，打造全球一流的现代化综合枢纽

港、 国际航运服务基地和国际贸易物流中心，形
成长江经济带“龙眼”与“一带一路”倡议支点。

以上五大都市圈相当于五只“大雁”，其中苏
锡常都市圈、宁波都市圈是分别伴飞于南京都市
圈 、杭州都市圈的 “次大雁 ”。以此类推 ，上海是
“领头雁”，南京都市圈、杭州都市圈与合肥都市
圈是三只“大雁”，苏锡常都市圈、宁波都市圈是
两只“次大雁”。同时，南京、杭州、合肥、苏州、宁
波又是各自“雁阵模型”的“领头雁”。

《长江三角洲城市群发展规划》 提出了四大
经济带的空间规划，即沪宁合杭甬发展带、沿江
发展带、沿海发展带与沪杭金发展带。其中，第二
条沿江发展带要求以上海为龙头，依托长江黄金
水道，打造沿江综合交通走廊，增强对长江中游
地区的辐射带动作用，由此将长三角城市群与中
西部城市群连为一体。

再与《长江经济带发展规划纲要》提出的“一

轴、两翼、三极、多点”空间布局相衔接，则更能从
超越长三角的宏观视野中确立“长三角—新江南”

的龙头地位。

所谓“一轴”是以长江黄金水道为依托，发挥
上海 、武汉 、重庆的核心作用 ；“两翼 ”分别指沪
瑞、沪蓉南北两大运输通道；“三极”指的是长三
角、长江中游和成渝三个城市群；“多点”是指发
挥三大城市群以外地级城市的支撑作用。

这一长江经济带也同样呈现为以上海带动
三大城市群、伴随“两翼—多点”的“雁阵模型”。

其中，上海处于“领头雁”地位，武汉、重庆分别是
长江中游、成渝城市群的“领头雁”。

由第三条沿海发展带分别向南北延伸，即以
长三角为核心， 向北延伸至环渤海京津冀城市
群，向南延伸至珠三角粤港澳城市群。由此，在我
国的黄金海岸线上可以形成新的“雁阵模型”，即

以打造未来世界第六大城市群的长三角城市群
为“领头雁”、以环渤海京津冀城市群、珠三角粤
港澳城市群为两翼。同时，环渤海京津冀城市群
与珠三角粤港澳城市群本身又呈现为两个“雁阵
模型”，分别以北京、广州为“领头雁”。

上述沿海沿江发展带一纵一横，刚好又构成
一个“弓箭模型”。其中，沿海三大城市群为“弓”，

长江经济带是“箭”。

第 792期 15思想者·连载·广告
2019年 10月 29日 星期二
www.jfdaily.com

编辑：夏斌 执行编辑：柳友娟 THINKER

从世界级城市群的空间形态来看，当前业已
成熟的五大世界级城市群主要分布于欧洲、北美
与亚洲。

欧洲有两大世界级城市群：一个是欧洲西北
部城市群，由巴黎、阿姆斯特丹、鹿特丹、海牙、安
特卫普、布鲁塞尔、科隆等城市构成；另一个是英
国中南部城市群，由伦敦、伯明翰、利物浦、曼彻
斯特、利兹等城市构成，又称英伦城市群、大伦敦
城市群、伦敦—利物浦城市群。

北美也有两大世界级城市群：一是美国东北
部大西洋沿岸城市群，由波士顿、纽约、费城、巴
尔的摩、华盛顿等城市构成；二是北美五大湖城
市群，由芝加哥、底特律、克利夫兰、匹兹堡、多伦
多、蒙特利尔等城市构成。

亚洲的世界级城市群为日本东海道城市群，

由东京、横滨、静冈、名古屋、大阪、神户、长崎等
城市构成。其核心组成是日本三大都市圈，即东
京都市圈、大阪都市圈和名古屋都市圈。

按照 《长江三角洲城市群发展规划 》，长三
角城市群要建设成为面向全球 、 辐射亚太 、引
领全国的世界级城市群 ，即成为第六大世界级
城市群 。事实上 ，鉴于整个亚洲区域的南 、西 、

北部都没有世界级城市群 ，长三角城市群由于
地理 、 经济与文化上的优势有望更具辐射力 、

影响力 。据此 ，可以探索提出新的国际版 “雁阵
模型 ”。

近年来，“一带一路” 建设以基础设施建设

先行、带动产业转移，既契合“雁阵模型”的一般
发展轨迹， 又为中国自身的梯度发展实践所证
明有效。

诚然，无论就经济还是文化而言，国际版“雁
阵模型”尚未完全成型。但定位于辐射亚太，然后
面向全球，即以长三角城市群为“领头雁”，在带
动中国城市群之际，带动东南亚乃至“一带一路”

城市群的“巨型雁阵”一同前行，已经成为构建人
类命运共同体的重要使命与实践。

无论是“长三角—新江南”本身，还是在由其
引领和辐射的 “雁阵模型 ”之中 ，上海始终居于
“领头雁”地位。因此，上海文化精神谱系重构具
有特别重要的意义。

当前， 上海正在充分利用丰富的红色文化、

海派文化、江南文化资源，打响“上海文化”品牌。

这不仅是对上海文化的资源重组，也对江南文化
的精神重塑富有启示意义。

总体而论，红色文化、海派文化和江南文化
一脉相承、相互交融，又自成一体、各具特色。历

史地看，自东晋江南文化首次确立全国中心地位
之后，大致经历了南京轴心时期、杭州轴心时期
以及“南京—杭州”双轴心时期。近代以来，上海
凭借地缘优势发展为新兴国际都会和中西文化
交流中心，在推动江南文化走向现代、走向世界
中开创了海派文化，继而确立了上海轴心时代。

与此同时 ，毗邻上海的浙江 、江苏 ，在开创
与丰富多元海派文化中积极发挥不同的优势和
作用。其中，浙江在中国文化古今转型的大变局
中始终走在时代前列。 以蔡元培为代表的教育

家群体、 以章太炎和王国维为代表的学问家群
体、 以鲁迅为代表的文学家群体一同作出了杰
出贡献。

“五四”以来，在红色文化的开创与发展中，

大致以上海为中心，浙江、安徽为两翼。其中的标
志性事件与人物是中共一大在上海、 浙江召开，

以及第一任中央局书记陈独秀诞生于安徽。

正如有学者所指出的， 红色文化形成于上
海，是在江南文化、海派文化的基础上发展起来
的。“江南文化—海派文化—红色文化”由源远流

长、相承相融的历史谱系重组为新文化版图的三
位一体结构。究其精神本原，即以吴越文化为基
型的江南文化精神的二元演绎。

这里 ， 可借用清代江南启蒙诗人龚自珍
“剑—箫”二元对应的意象集群：海派文化主要是
“箫”的延续与弘扬，红色文化主要是“剑”的延续
与弘扬。从江南文化、海派文化到红色文化这一
内在精神谱系的重构，可以更持续、更有效地引
领与支撑“长三角—新江南”一体化区域版图的
创新与发展。

上海是“领头雁”，五大都市圈相当于五只“大雁”

沿海沿江发展带一纵一横，构成一个“弓箭模型”

基础设施建设先行，带动国际版“雁阵”一同前行

推动上海文化资源重组，助力江南文化精神重塑

特米诺岛上的一次晤谈

金波尔的到来使洛杉矶检察人员明
白了金波尔本人以及华盛顿的意见，那
就是禁止让钱学森离境回国， 这也为加
州理工学院校方援救钱学森让他被释出
狱提供了有利条件。经批准，9月 16日，

星期六，钱学森的辩护律师库柏、加州理
工学院工程系主任林德瓦尔、 加州理工
学院院长杜布里奇一起前往囚禁钱学森
的圣佩德罗特米诺岛看望他。 在这次会
见中， 他们询问了钱学森案件中很多让
人迷惑的问题， 至少包括在美国司法部
看来值得怀疑的事情。 他们这样问钱学
森一些问题， 就是希望了解这个案件的
细节， 以便他们与美国移民归化局以及
军方交涉中争取主动， 从而争取钱学森
出狱。

为了让军方放心， 让司法部同意释
放钱学森出狱，以尽早营救他出来，他们
还要求钱学森写一份暂时不离开美国的
保证书。 更为重要的是， 朝鲜战争爆发
后， 美国政府下发了全面禁止中国学生
离境的命令。 钱学森眼看这时候回国已
不可能， 迫于形势的压力以及加州学院
校方的极力劝阻， 钱学森写了这样一份
暂时不离开美国的保证书。

写下这份保证书， 一方面是出于当
时的回国形势， 也就是说华盛顿是不可
能让钱学森回去的， 军方更是对他限制
有加， 所以那时候钱学森不可能实现回
国的愿望。另一方面，钱学森写这样一份
保证书， 也是对加州理工学院的领导及
同事杜布里奇、 林德瓦尔以及辩护律师
库柏等为自己洗雪冤屈四处奔波的解
释，以便让他们向金波尔作有力的说明，

彻底打消金波尔所认定的钱学森会偷偷返
国的顾虑，同时，也为那些热心人士创造与
官方接触和商谈的机会与可能。

金波尔亲自到洛杉矶协调钱学森被捕
案件，使洛杉矶检察人员彻底明白，金波尔
的意思并不是将钱学森拘捕， 而是阻止其
离美返回中国。为了弄清事情的真相，加上
钱学森以及辩护律师的强烈要求， 美国司
法部驻洛杉矶办公室人员同意在囚禁钱学
森的特米诺岛上， 与有关单位一起同钱学
森晤谈一次。

1950年 9月 19日，美国空军装备司令
部赖特基地人员来到洛杉矶， 参加当天在
司法部驻洛杉矶办公室召开的碰头会，参
加碰头会的还有洛杉矶海关人员等。 会议
主要商讨如何处置钱学森以及就钱学森案
件的推进等进行讨论。 会议最终决定 9月
20日下午在囚禁钱学森的特米诺岛上会
见他，有关单位代表可在现场询问钱学森，

以全面了解事情真相。

1950年 9月 20日下午， 相关部门人
员与钱学森的晤谈在特米诺岛举行。 参加
这次晤谈的美国官员共有八位： 两位陆军
军械部的高级官员， 一位海军部洛杉矶情
报局的官员，一位助理检察官，两位海关官

员和两位移民归化局的代表。

首先， 钱学森辩护律师格兰特·B·库
柏将会议的情况向与会人员作了一个简明
扼要的说明。 库柏说：“我试图争取保释钱
学森，碰巧的是，美国检察官有权保释，因
此通过美国检察官让检察长明白事情真
相。 我也希望你们所有的与会人员都明白
事情的真相。 你们诸位也都对此给予高度
重视。”

会议开始时， 钱学森的辩护律师首先
就钱学森的基本情况向其问询。 从他出生
一直问到他来美学习， 然后谈到在加州理
工学院学习时，他与威因鲍姆、杜布诺夫和
马林纳之间的关系以及钱学森到他们家中
访问的事情。 但钱学森回答说：“我从来没
有怀疑过他们是共产党员， 我也不认为那
是共产党组织的会议。”问到党员证以及在
上面的签名，钱学森表示全然不知。

库柏随后问到联邦调查局第一次造访
以及从事机密研究许可证被吊销的事情。

关于回国的决定， 钱学森说：“我认为有很
多事促使我回国， 一方面我父亲将要做胃
部手术， 另一方面就是由于中美之间公开
冲突的可能性。 而且因为我父亲生活在中
国， 如果交恶发生， 我就没有办法寄钱给

他，他现在完全依靠我。”谈到订票，钱学森
回答说：“我知道在洛杉矶获得英国领馆的
过境签证是非常困难的。 我有一个中国的
朋友试图回国， 在洛杉矶领馆申请过境签
证就没有成功。 于是我就问他有没有其他
回国的途径。 一些准备回国学生的信息引
起了我的注意： 有一个国际贸易服务协会
能够全程安排这些事情， 于是我就四处打
听这个机构。”

库柏又从钱学森去华盛顿见金波尔一
直问到移民局发出禁止离境命令。 海关人
员格雷泽以及戈林主要询问钱学森一些关
于托运行李打包的事情以及资料分类的情
况。当轮到司法部检察人员古尔丘问话，他
又在钱学森携带材料回中国的事情上纠缠
不休。

经过这次盘问， 有关方面负责人基本
了解了钱学森案件的很多细节问题。 围绕
钱学森案件问题， 金波尔提出了希望释放
钱学森的想法， 华盛顿司法部也就钱学森
释放提出了明确的意见。 金波尔收到杜布
里奇 9月 18日寄来的那封信后，立即致电
华盛顿司法部副部长佩顿·福特（Peyton

Ford），把钱学森案件的有关情况向其作了
详细的沟通和交流。 福特在了解了钱学森
案件情况后， 司法部内部也基本上形成了
同意释放钱学森的意见。9月 21日， 福特
致电司法部驻洛杉矶检察长多林， 同意释
放钱学森。同日，福特也把这个结果通过信
函的形式告知杜布里奇。

就在美国司法部驻洛杉矶办公室收到
华盛顿意见当天， 多林就召集加州理工学
院杜布里奇院长、 林德瓦尔教授以及钱学
森的辩护律师到他办公室， 具体商谈释放
钱学森事宜。 会议最后商定同意保释钱学
森， 但他必须购买 15000美元的债券才能
获准保释出狱。

（十一） 连 载

钱学森的回国历程
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张现民 著
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